



2008.10.14

【発行】
山形大学附属学校園【印刷】
坂部印刷株式会社

附属学校園の更なる発展のために

山形大学長

結城 章夫



新たに、「山形大学附属学校園だより六稟」が創刊されますことを心からお慶び申し上げます。

さて、全国の国立大学は、平成十六年四月に法人化され、自主・自立の経営を行っていくことになりました。国家財政が危機的な状況にあるため、国立大学法人に対する国からの運営費交付金は、毎年、一パーセントずつ削り込まれています。また、閣議決定によりて、平成十八年度から平成二十二年度までの五年間で、山形大学の総人件費を五パーセント削減することが義務づけられています。

親子ってなんだろう？



附属中学校PTA会長

西谷 一

「子供」という表記を避けて「子ども」や「こども」と表記するよう推奨していることがよくあります。それは「供」は「お供」が親の付随物と連想されるためなどです。「こども」は精神的、肉体的に未熟であり、保護や教育が必要であるという観点から子が権利行使する際、不十分な部分を親などが補つていています。当然、この親などによる補完は子の成長に応じて制限されときます。

幼児まではただ可愛いだけですべて親がかまつてあげています。それが自我の確立とともに、親などの関与を次第にいやがるようになってしまいます。その時、親はいつでも自分の下に子を引き戻せると思っています。幾度となくその繰り返しの後、子は親の干渉を拒み、ただ援助のみ求めるようになります。

よく「母」は子がいつでも帰つて来られる「港」だと言われます。どんな状況になつても子を無条件に慈しみ、その胸に抱きしめてくれる存在だからです。だからこそ母親は本当に困つてしまつた後、重大なことを打ち明け助けを求めてくるのです。では、その前に採りを入れるべく話をされる、父親の存在は何なのでしょうか？

誰にとつても一番大事に思つているのは家族です。PTAの集まりの中で皆さん夫々の親子関係について話し合いを持ちたいのです。

私は、附属学校園は、山形大学にとりましても、また、地元山形にとりましても、宝物のような存在であると思つています。だからこそ、外からの要求に応えながら、附属学校園がこれからも末長く存続し、発展していくように、関係者の叡智を集めて、様々な経営上の工夫をこらしていくことが必要だと考えています。今回の改革の着地点は未だ見えませんが、附属学校園が児童・生徒にさらに良い教育ができるようになる」ということを基本に据えて、これから改革の道筋を考えていきたいと思つています。私も、附属学校園の更なる発展のために、全力を尽くす覚悟ですので、皆様方のご理解とご協力をどうぞ宜しくお願ひいたします。



特別支援学校での活動紹介

真心ハサーザーの様子

特別支援学校での活動紹介

(特別支援学校PTA会長 岩田 厚志)

今回(附属学校園だより六稜創刊号)を発刊することになり、大変企画的などと感じています。今年度PTA会長に任命になりましたが、早くも六ヶ月が経ちました。たくさんの学校の状況や活動内容なども改めて知り、いろいろと勉強になつております。まだ不慣れなところもありますが先生方や多くの父兄の方々の力をお借りしながら活動しておりますが、昨年行われた中学校部・高等部を中心とした手作りの「真心ハサーザー」では、附属幼稚園の園児・保護者の方にも参加していただき、子どもたち一人一人が真心を込めて作った製品や学校の畑で栽培したボップコーンの販売など先生やお友達と協力し合いながら和やかな雰囲気の中で開催されました。また、毎年開催している交流です。今年は九月に開催しましたが、小学校部・中学校部・高等部という学部の枠を超えて先生方や保護者がお互の子ども話をしたり、いろいろな情報交換の場、父母の新しい交流の場になつたりしています。四附の中では、ちょっと場所が離れてますが、これからもよろしくお願いします。



附属幼稚園のふよう夏まつり

(幼稚園PTA会長) 黒澤 博志

当園のP.T.A.は、運動会を担当する保健部・餅つきを担当する行事部、広報誌を担当する広報部・図書を担当する図書部の四つの専門部で活動を行っています。また、有志により夏休み中に夏まつりも開催しています。子どもたちは、普段体験できない流しそうめんや沢ガニつかみ取り、マジックショーやいも煮レンジャーショーなど「ふよう夏まつり」ならではのアトラクションを十分に楽しめます。この夏まつりには、当園の子どもたちの他に、卒園した小学生や地域の子どもたちも大勢遊びに来ます。年長、直接顔を窺き合ひ笑ひ交流する機会や場が減少し、人と人との関わりが希薄なものになりつつある中、P.T.A.活動を行っていると仲間の大切さを改めて実感いたします。

私たちP.T.A.は、豊かな自然と先人の築いた伝統を基礎にし、自由かつ創造的な意見を積み上げ、他の附属三校と連携を取りながら、自慢できる附属幼稚園の構築の一助を担っていきたいと思っておりますので、今後ともよろしくお願い申し上げます。



「ぼくのわたしのふるさとコンクール」会長賞受賞
『動物園がぼくの町にやってきた! 「ライオン』』
山形太学附属特別支援学校 高等部2年 築蓮隼人

三年生は高校入試が主題となりますが、宿泊研修があり横浜山にて開催されました。登山の途中で激しい雨に見舞われましたが、みんなで「大きな山」を乗り越えて欲しいものです。

二学年は今年、神戸・大阪・京都への研修旅行（修学旅行）がありましたが、出発の飛行機トラブルにて仙台空港で六時間近く足止めに遭うハプニングがありました。

一年生は例年宿泊研修が花山で開催されていますが、今年は地震の影響で天神川に変更となりました。夜間ハイクで眺めた満天の星空・天の川が印象に残ったのです。

P.T.A.については今年より役員の人数と選考基準が若干変更となりました。その他他の役員についても、各クラスから選考する部分について基準が緩くなり、選考が今までよりスムーズになりました。小学校よりP.T.Aとしての活動は少なくなりますので、多くの保護者の皆さ
んに参加協力いただければと願っております。



日本生活科総合的学習教育学会での合唱発表

中学校での各学年行事紹介

(中学校PTA副会長) 遠藤靖彦

(小学校PTA会長 桂木宣均)

創刊にあたります。中学校においての各学年の大きな行事を紹介させていただきます。

附属小学校は本年創立百三十周年を迎えます。
記念授業は三つあります。



PTAによる校舎掃除

4種目で県制覇

7月18日～21日に行われました県中学校総合体育大会において、サッカーチームが史上初の優勝を成し遂げたのをはじめ、個人種目においても剣道・卓球・柔道において県1位を勝ち取りました。中でも剣道部の佐藤全君は、8月に行われた全国大会において、2年連続で全国3位の快挙を成し遂げました。

主な行事と日程

- 7月4日 P T A全役員会（約100名参加）
- 7月6日 P T A施設厚生部 樹木整備作業
- 7月9日 大運動会（P T A体育部協力）
- 9月7日 P T A学年対抗ソフトボール大会
- 11月13日 合唱コンクール（於：テルサ）

※附属学校園保護者の皆様のご来場をお待ちしております。

追伸：平成21年7月16日㈭～17日㈮に、全国国立大学附属学校園北海道・東北地区P T A研修会が、ここ山形に於いて開催されます。事務局は、中学校になりますが、各附属学校園のご協力をよろしくお願ひいたします。



附 屬 中 学 校

本園では、今年度より「保育サポーター」を設けました。園行事に保護者の皆様の得意な分野を生かして積極的に関わっていただき、内容の充実を目指す取り組みです。例えば、誕生会での絵本の読み聞かせや楽器の演奏、おやつ作り、野菜収穫パーティーでの調理のお手伝い、ステージフェスティバルでの衣装や小物作りなどです。

参加者からは「我が子の園での様子がよくわかった」「一緒に活動できてとても楽しかった」という声も聞かれます。こうした行事を通じて家庭と園との連携が深まり、より豊かな園生活が送れることを願っています。

主な行事と日程

- 5月 親子園外保育
- 7月 年長児蔵王合宿
- 9月 運動会
- 10月 もちつき
- 12月 ステージフェスティバル



附 屬 幼 稚 園

本校は、平成19年4月1日より、旧養護学校から特別支援学校に校名を変更しました。特別支援教育がより重要視され、小学校・中学校の通常学級の支援にも特別支援学校が持っているノウハウが活用されています。大学との連携を更に深めつつ、地域のセンターとしての役割に取り組んでいます。今年3月、バリアフリー化工事が終了し、昇降口の自動ドア化、小学部トイレの改修、エレベーターの設置等教育環境が一段と整備されました。一人一人が主体的、意欲的に楽しく学んでいます。ぜひ、本校にもお越しください。



特 別 支 援 学 校

附属小学校は、今年度130周年を迎えた。10月10日に記念式典を挙行し、これから更なる附属小学校の発展を祈念しました。

附属小学校では、日常的に異学年交流を大切にしています。「みのり班」という縦割り班があり、その班で清掃に取り組んだり、千歳山に助け合って登ったりしています。そのような取り組みの中で、上学生は下学生のことを思いやり、下学生は上学生の良いところを受け継ぎ、自分たちが大きくなつたときに後輩たちにつなげていくことができるようになってきています。

そのような営みが、これからも附属小を支えていくことでしょう。創立130周年を経て、さらにつきな附属小学校にしていきたいと思います。



附 屬 小 学 校

主な行事と日程

- 6月20日 春の公開研究会
- 9月13日 大運動会
- 10月10日 創立130周年記念式典
- 11月14日 秋の公開研究会
- 2月27日 6年生を送る会
- 3月19日 卒業式

主な行事と日程

- 4月26日 P T A総会、学部学級懇談会
- 5月31日 運動会
- 10月7日 山大バザー（高等部）
- 12月18日 発表会
- ※毎月1回フリー授業参観日

編 集 委 員

深瀬 浩子
及川詩以子
西村千嘉
守川加津子
澤根景子
高橋真紀子
佐藤昌子
佐藤加代子
小林久美子
木村知子
丹野裕子
青山祐紀子
丹野裕子

新たな種をまくことは土を耕し、肥料を撒き、毎日手入れをして、芽が出るのを首を長くして待つことです。この「六稜」も多くの方の手を経て、協力をいたとき、良い紙面のためにご意見をいただき、やつと皆様に見えていただこうことができます。まだ小さな芽でしかありませんが、これから附属学校園のために少しずつでも成長し、強く根が張っていくことを心より願っております。

「六稜」が創刊されました。なぜ附属学校園だよりのタイトルとして、「六稜」が使われましたかといふと、「四校すべての校章が六稜だから」です。そして「六稜」とは、「雪華を意味している。北の国山形で、たくましく、強く清らかに生きてゆく山形大学附属生を象徴している」からです。

